

## Presidente

El resultado de la apariencia de elección de compromisarios verificada el domingo, ha venido a dar más fuerzas aún a la candidatura para la Presidencia del señor Azaña, confirmando así los pronósticos que veníamos haciendo.

Desde luego el resultado de esa elección y el número de componentes de cada partido en las Cortes descarta toda probabilidad de candidato marxista: los marxistas no tendrán en la Asamblea electora del presidente fuerzas bastantes no para luchar con los elementos republicanos en totalidad, sino para luchar contra los republicanos de izquierda integrantes del bloque. Sólo por un abandono incomprensible, que tendría visos de traición a la República, el marxismo podría, pues, hacer triunfar su candidato. El nuevo presidente, pues, habrá de ser republicano.

Libre así el campo, completamente desbrozado, por mucho que sea el apoyo que los socialistas presten al señor Albornoz, esa candidatura apenas si se tiene en pie. Resultaría demasiado claro el juego de marxistas y sorprendería que aun el mismo señor Albornoz, que no es marxista confeso al menos, se prestase así a servir de contrafigura a la que los socialistas procurarían convertir en «hombre de paja» para que sirviera a sus designios.

Frente a la del señor Azaña, sólo parece sostenible la candidatura del actual presidente interino, señor Martínez Barrio; pero sólo para el caso en que dentro del partido de izquierda republicana se impusiera el criterio de no sostener la candidatura de su jefe.

Por el momento no se vislumbra como probable esa contingencia. El señor Azaña consultó ayer con los primates y primatillos de su partido, y parece que prevaleció con suficiente fuerza el criterio favorable a la elección del señor Azaña. En esas condiciones, salvo algún incidente imprevisto, que no es de esperar, el señor Azaña será presidente.

Los azañistas enemigos de esa situación lo son recordando el caso del partido progresista, que quedó virtualmente deshecho al ser elegido presidente el señor Alcalá Zamora; el caso no es el mismo, porque el partido progresista, en realidad, era sólo el señor Alcalá Zamora con algunos familiares ineptos. El partido de izquierda republicana, por muy poco que sea, es más que eso.

### Para la elección Presidencial

## Las personalidades de Izquierda Republicana reunidas con Azaña

Tras de la elección de compromisarios se han acentuado los preparativos para la designación del candidato presidencial. Ayer ha comenzado a tejerse la unidad del partido de Izquierda Republicana a favor de la candidatura del señor Azaña. Los primeros pasos no han podido dar resultado más favorable a los que propugnan la elevación del presidente del Consejo a la primera magistratura. A tal punto fué así, que se consideraba de nuevo anoche cosa indiscutible.

### ANTECEDENTES

Insistentemente hemos dicho que la posibilidad de un candidato único del Frente Popular se circunscribía, tal como hasta ahora ha venido planteándose el problema, a dos soluciones: Azaña o Albornoz. Más concretamente a la primera, que, propuesta por republicanos y republicanos-socialistas, podría reunir la unanimidad. La segunda también tenía algunas probabilidades de prosperar, pese al marchamo de ser

sugerida y mantenida por los extremistas del marxismo.

Reiteradamente hemos también expuesto la residencia que dentro del partido de Izquierda Republicana se había a que, por el apartamiento político partidista que debe imperar en el Poder moderador, quedara el partido sin su jefe e inspirador neto. Temían diputados de este sector que se quebrara así la unidad interna del partido, e incluso que surgieran divisiones terminantes.

Para caso de que no llegara a cuajar la candidatura del señor Azaña, no se preveía la posibilidad de que un candidato moderado pudiera acordar en torno a su nombre a todos los partidos del Bloque. El señor Martínez Barrio, visto con simpatía por los republicanos—lo mismo que el señor Sánchez Román—hubiera producido encono y virulencia en el sector proletario y aunque las posiciones de los partidos republicanos sean de no dejarse arrastrar por el marxismo, nadie entre ellos considera conveniente la ruptura inmediata.

### AZAÑA, CONFORME

Era el señor Azaña el primero en oponerse a su candidatura; pero tales argumentos se han aducido por elementos afines, que el presidente del Consejo se ha convencido y está dispuesto a aceptar el primer cargo de la República. El presidente del Consejo cree ya en la necesidad ineludible de aceptar, quizá como única solución viable. Sin embargo, ha estimado conveniente consultar con sus amigos políticos y con su partido.

### EL PARTIDO, DISPUESTO A ACEPTARLO

Las consultas comenzaron ayer en el domicilio particular del señor Azaña, quien, por esta causa, no acudió por la tarde a su despacho oficial. En primer término se reunieron los ministros de Izquierda Republicana y casi todos los ex ministros y los subsecretarios actuales, más algún otro miembro del Consejo nacional del partido. Indudablemente se acuasron resistencias; pero prevaleció el criterio favorable. Sin duda fueron fortísimas las razones que se adujeron para que imperase este criterio. Razones, nos dicen, de indiscutible valor nacional, por encima de los intereses de partido. La reunión fué larga, de cerca de cuatro horas.

Más tarde cambiaron impresiones con el señor Azaña y con el subsecretario de la Presidencia varios diputados, y la idea prosperó también. En frase de uno de los asistentes, no se aceptó resignada, sino entusiastamente, por altas razones que los reunidos se reservan.

### PARA HOY

Así las cosas parece que hoy se reunirá el Consejo nacional del partido y la minoría, y se estima como cosa casi segura que el propio partido — su Consejo nacional—tomará la iniciativa de proponer la candidatura del señor Azaña.

Al decir de los reunidos, para nada se ha hablado de cómo se sustituirá al señor Azaña en la presidencia del Consejo. Esto quedará en todo caso a la libérrima voluntad del señor Azaña, que quizá lo tiene ya todo estudiado y aun consultado con personalidades diferentes.

Si como es creencia general no puede de momento prosperar un Gobierno prieto—por su situación política especialísima—, no por ello se descarta la idea para más adelante, es decir, para el verano. De momento se habla de posibles Gobiernos Martínez Barrio—difícil si ha de mantener algún tiempo el Frente—, García y Casares Quiroga. Todo esto lo recogemos a título de rumor.

## Francia

No hay aún, ni los habrá hasta el próximo domingo, resultados definitivos de la segunda vuelta, y hasta que esa vuelta no sea realizada, no será conocida la composición de la nueva Cámara francesa.

Pero los resultados definitivos parciales, conocidos ya, dan una impresión clara de triunfo muy marcado del Frente nacional sobre el popular; en los puestos logrados ya, los enemigos del marxismo duplican próximamente a los marxistas y sus aliados, los inconscientes republicanos de izquierdas, propicios a convertirse en víctimas de los soviets.

Es posible que en ese resultado haya influido el ejemplo de España: los franceses están viendo cómo pueden ser rapadas las barbas del vecino y no están dispuestos a que llegue el momento de raparles las suyas.

Pero hay otros factores que indudablemente han influido en ese resultado, no obstante la fuerza indiscutible de la ejemplaridad: en Francia, los elementos sociales, por grande que haya sido durante los últimos años la difusión del ideario comunista, las gentes que votan están generalmnete mucho más documentadas y no adoran al enorme moscovita incauta e irreflexivamente como muchos de los extremistas españoles. Por otra parte, la organización económica de la vida francesa ha de constituir siempre, o por lo menos durante mucho tiempo aún, un valladar para el comunismo. De todos modos nadie puede negar la influencia recíproca de las elecciones francesas y las españolas, y el efecto de lo ocurrido en Madrid el domingo último repercutirá también en las segundas vueltas francesas.

El panorama político no es tan claro, pues, como los frentistas españoles y franceses se prometían, y demuestra que aún es muy hora de luchar y de lograr el triunfo frente a las influencias rusas.

### COMPROMISARIOS Y DIPUTADOS

En cuanto a las elecciones de compromisarios, el punto que despertaba interés era el número de compromisarios marxistas. En la Asamblea que el día 10 ha de elegir al presidente de la República se reunirán, desde luego, más de doscientos cincuenta y menos de trescientos asambleístas marxistas—compromisarios y diputados—. Quiere esto decir que reúnen una fuerza considerable; pero que sí se aproximan a la mayoría que requerirán para

imponer un candidato propio. Ni siquiera se acercan al número de asambleístas republicanos del Frente. De todos modos, poseen fuerza suficiente para maniobrar en la serie de votaciones que pueden celebrarse.

La impresión que damos sobre la candidatura del señor Azaña no quiere decir que aun no puedan surgir entorpecimientos que desvíen la solución por otra dirección; pero no parece probable ya que este efecto se produzca.

## El Frente Nacional triunfa en la primera vuelta

### UN PRONOSTICO

PARIS. — Después de las elecciones del domingo próximo, según los pronósticos que se hacen en París, la nueva Cámara quedará compuesta de 45 comunistas, 110 socialistas, 150 radicalesocialistas, 50 de la Unión de Socialistas, 35 independientes radicales—que son los que más puestos pierden en las elecciones—, 70 republicanos de izquierda (Alianza democrática de Flandin), 15 demócratas populares, 75 de la Unión democrática republicana y numerosos independientes. Las fuerzas de izquierda sumarán, según este cálculo, de 350 a 375 diputados.

### EL AUMENTO COMUNISTA

PARIS.—Uno de los resultados más destacable de las elecciones, el gran aumento de votos comunistas, que de 1932 al 36 han pasado de 780.000 aproximadamente a 1.480.000.

El número de sufragios ha aumentado, ciertamente, en las grandes ciudades y en los centros industriales, pero, sobre todo aún más, en los Departamentos de débil población, tales los Bajos Alpes, Aude, Aveyron, Córcega, Eure et Loire, Alto Loire y otros.

(Continúa en la página 3.ª)

# veterinaria

(Continuación.)

formas más concentradas de vitamina B, como ocurre con el tratamiento de los síndromes de beri-beri ya establecidos, habrá que recurrir a la «levadura de cerveza» (a la dosis de 10 a 20 gramos diarios) y a los «autolizados de levadura», principalmente. La levadura de cerveza obra curando la polineuritis de la paloma a las dosis de 0,5 a 1 gramo diariamente. Com o hemos demostrado Collazo y nosotros (73), una fuente de vitamina B, utilizable en las carencias de esta vitamina está constituida por los «extractos hepáticos inyectables» a la dosis de 2 c. c. o más diariamente (Hepal, Hepracton, Pernaemon, etcétera).

## La unidad internacional de vitamina B

La «unidad internacional de vitamina B», corresponde a la acción que desarrollan 10 miligramos de un absorbido de corteza de arroz en tierra de bataneros. Una dosis curativa para la paloma es igual a dos o tres unidades internacionales.

## Otras indicaciones de la vitamina B

Fuera del beri-beri, la vitamina B1 encuentra aplicación en otros procesos, que cabe considerar como «avitaminosis B1 atenuadas».

Nos referimos a ciertos tipos de polineuritis (polineuritis alcohólica, diabética, polineuritis del embarazo), a la mielitis funicular, etc., en las que a veces los concentrados de vitamina B ejercen una acción beneficiosa. En la mielitis funicular que aparece en la anemia perniciosa está justificado el uso de preparados ricos en vitamina B. Acaso el extracto hepático obra sobre la mielitis por mecanismo vitamínico.

## Diabetes, polineuritis y vitamina B1

Meyer (74), que ha visto la aparición de una mielitis funicular en un diabético, la atribuye también a una alimentación deficiente. Para este autor, como para otros, el «proceso diabético» estaría influenciado por la falta de vitamina B1. Se sabe, la hiperglucemia y el empobrecimiento glucógeno del hígado aparecen en algunas etapas de la avitaminosis B1. Meyer, basándose en estos datos, administra vitamina B1 en sus diabéticos y consigue disminución de la glucemia y efectos favorables sobre la enfermedad. Menos fielmente obedecen los fenómenos polineuríticos de los diabéticos a la administración de vitamina B. Según v. Noorden, el exceso de hidratos de carbono en los diabéticos favorece la aparición de las manifestaciones degenerativas del sistema nervioso, y Meyer, basándose en estas afirmaciones, cree que si la diabetes predispone al beri-beri es porque la falta de insulina aumenta la utilización de vitamina B1, que se gastaría metabolizando los hidratos de carbono. Esta es también la opinión de Collazo, adquirida por la vía experimental. (Ahora bien; Collazo, en colaboración con Pi Suñer, pretende haber demostrado que el factor que interviene sobre el metabolismo de los hidratos de carbono es la vitamina M1.) Evidentemente, los fenómenos nerviosos de la avitaminosis B1 descansan sobre un trastorno del metabolismo del ácido láctico, como ha demostrado Kinnersley y Peters (75) y Guha (76) y hemos confirmado nosotros (77) en colaboración con Collazo, y en ese aspecto todos los fenómenos nerviosos de los diabéticos reafirman su parentesco con el beri-beri, siendo correcto todo intento terapéutico a base de vitamina B1 en dichos trastornos.

En cuanto al «tratamiento de la diabetes por la levadura» u otros concentrados de vitamina B1 ha sido realizado por diversos autores, sacándose la conclusión de que la vitamina B no obra sobre todos los diabéticos, pero que en algunos tiene un papel útil reemplazando parcialmente la insulina.

## VITAMINA B., O VITAMINA ANTIPELAGROSA

Origen alimenticio de la pelagra  
La pelagra es un problema que

(Continuará)



# COMEDIAS Y COMEDIANTES

## Cartelera madrileña

**Eslava.**—6,45 y 10,45: La chauve souris (El murciélago). Estreno del segundo y último programa. Contaduría sin aumento. Exitoso enorme.

**Cómico.** (Carmen Díaz. Inauguración temporada primavera). 6,30 y 10,45: Dueña y señora.

**Español.**—6,30 y 10,30 (Compañía Adamuz): Cansandra (de Gal-dós).

(13-4-1936.)

**Lara.** (Társila Criado.) — 10,30 noche: Elizabeth, la mujer sin hombre.

(13-4-1936.)

**María Isabel.**—A las 6,30: ¡Zape! Muñoz Seca y Pérez Fernández.—6,30 y 10,45: ¡Zape!

(13-4-1936.)

**Fontalba.** (Teléfono 14419.) — 6,30 y 10,30: la zarzuela de Arniches, Garay y maestro Guridi, Mari-Eli.

(13-4-1936.)

**Barceló.**—6,45 y 10,45: Enamorados (estreno).

**Callao.** — 6,45 y 10,45: Desbanque en Montecarlo.

**Capitol.** — (Dirección Metro Goldwyn Mayer. Teléfono 22229.) Sesión continua de 4 a 9 en patio y mirador. Sesión numerada a las 6,30 en club. Sesión nue-

da en todas las localidades a las 10,30. Rebelión a bordo (Charles Laughton, Clark Gable y Franchot Tone).

**Figaro.**—(La pantalla de la emoción. Teléfono 23741.)—6,30 y 10,30: Pistas secretas.

**Palacio de la Música.**—6,30 y 10,30: La señorita de Trévez.

**Gong.**—Continua: Variete.

**Hollywood.** (Teléf. 36572).—6,30 y 10,30: Dejada en prenda (por Shirley Temple) y Sangre de circo (por Wallace Beery).

**Rialto.** — (Teléfono 21370).—6,30 y 10,30, Morena clara (estreno, producción Cifesa, por Imperio Argentina y Miguel Ligerio). (13-4-1936.)

**Panorama.** — Continua de 11 mañana a 1 madrugada; butaca, una peseta. Revista Paramount. Pánico en el Picnic (dibujo técnico). Rigoletto (con la colaboración de artistas de la Scala de Milán). Maravillas meridionales. Miedo al escenario (cómica policiaca).

(La fecha entre paréntesis al pie de cada cartelera corresponde a la de la publicación en DIARIO UNIVERSAL de la crítica de la obra.)

## Folleto de DIARIO UNIVERSAL

# Yo vivo mi vida

Tomada de la película de la "Metro Goldwyn Mayer"

Por F. ARAIZA

Número II

—Le pregunta si se le desarrollan los músculos de la mano jugando al polo.

—¡Oh no! Se me desarrollan excavando la tierra.

—¿Es labriego tu amigo?—preguntó a Kay miss Lee antes de enterarse de la profesión de Terry.

Otro grupo hablaba del polo. Uno de los contertulios quejándose de que el polo se está convirtiendo en un juego casi tan popular como el golf. En realidad, se estaba prostituyendo tanto, que aun sujetos con ocho o diez caballos solamente se atrevían a jugarlo ahora.

Cuando todos hubieron salido, con excepción de Eugenio, éste se aproximó a Terry, que había quedado solo esperando a Kay.

—Casi todos se han marchado... —dijo Eugenio mirando el reloj.

—Aún quedan algunos por irse —replicó Terry.

—Tengo el coche a la puerta —insistió Eugenio—. Podría lle-

varlo...

—No, gracias.

—Muy bien... hasta la vista.

Algunos minutos después volvía Kay, sonriente, encantadora, a afrontar lo inevitable. Terry tenía los ojos clavados en ella.

—¿Ha estado mucho tiempo en Nueva York?—preguntó Kay con fría amabilidad.

—Desde ayer.

—¿Piensa quedarse?

—No. Vuelvo en el mismo vapor pasado mañana.

Kay se había acercado a la mesa de entremeses y bebidas. Tomó una pequeña rebanada de pan tostado con caviar, la miró y volvió a depositarla en la andeja.

—¡Nada hay tan triste como una tostada caviar después de una tertulia!

Terry, que no había apartado los ojos de ella, se aproximó sin responder. Ambos se miraron por algunos momentos.

—¿Por qué me mintió usted en Naxos?—dijo Terry con indignación en la voz.

## CAPITULO VI

### ESCARAMUZAS

Kay no respondió.

—¿Por qué medió usted un falso nombre?—volvió a preguntar él.

La habitual bursquedad de Terry la había puesto en la defensiva; sin embargo, Kay distaba mucho de sentirse intimidada por el ataque. Una sonrisa asomó a sus labios al contestar:

—Ha olvidado usted de hacerme prestar juramento...

—¿Por qué me mintió usted?—insistió Terry exasperado.

—No lo sé! repuso ella, perdiendo el aplomo—. Tal vez porque me sentía aburrida de la monotonía del viaje... y deseaba divertirme...

—¿Divertirse... eh? ¡Una excusa vulgar!

—Pero está de acuerdo con la opinión que usted tiene de... todos nosotros, de la gente demasada rica, llue según cree usted, no piensa sino en su propio bien.

—Es cierto... está de acuerdo asintió Terry reflexivamente.

—¡Así me lo dijo usted en esa isla—continuó ella, tomando la ofensiva—. ¡Pues no debe usted olvidarlo ahora! Le di beso porque... sencillamente porque quise darle un beso. ¡Yo siempre hago lo que me da la gana! Quizá fué porque me sentía romántica...

quizá por divertirme. ¡No lo sé! ¡No me acuerdo! ¡Pero no lo besé para que usted me regalara un anillo matrimonial! Le di un nombre falso... le dije que era Ana Morrison... de broma... ¡eso es! también por divertirme. Si usted se equivocó al creer que yo le había jurado amor eterno... ¡no es culpa mía!

Terry, completamente desarmado, la miró alejarse hacia la sala contigua. No le quedaba nada que decir; en efecto, ése era el concepto que tenía de la clase social a la que pertenecía Kay.

Para dar a Terry el polpe de gracia, ella tocó el timbre del mayordomo. Echarlo de la casa era la mejor manera de poner en su sitio a aquel iluso. Terry aguardó sin decir palabra, hasta que ella regresó triunfante a despedirlo.

—Mr. O'Neill... ha sido un placer...

Kay quedó pasmada al ver que el joven, en lugar de disponerse a partir, se acercaba a ella con gesto de amenaza.

—Dígame —preguntó Terry— ¿ha recibido usted alguna vez un sopapo en las narices?

Ella palideció, retrocediendo un paso.

—No...

Terry la asió de los hombros con ambas manos y de un recio empujón la obligó a sentarse en una silla mientras ella lo mira-

ba perpleja.

—¡Pues siéntese y escuche: Grove apareció en se momento al dintel de la puerta.

—¿Ha llamado usted, miss Kay?

—¡Sí!—exclamó Kay levantándose.

Mas Terry la hizo sentar otra vez empleando el mismo método.

—Puede usted retirarse —dijo Terry al mayordomo— y Grove se retiró reprimiendo la risa.

—¡Qué insolencia!—gritó la impetuosa Kay tratando una vez más de recobrar la libertad; pero el gigante latén ía sitiada con sus manos de hierro.

—Vine desde Grecia para verla—dijo Terry—. ¡Ahora comprendo que fuí un idiota! Francamente... ahora que la conozco de veras, no iría por usted de aquí a la esquina.

—¿Y entonces, por qué no se marcha?—preguntó ella haciendo otra tentativa de escape.

—¡Siéntese! No me marcharé hasta no decirle lo que pienso de usted. Supongo que sea usted aquí un caso común. Acabo de ver en esta misma sala a una veintena de gente como usted e imagino que hay miles y miles por el estilo en el mundo. Gente rica, egoísta, indiferente, frívola, inservible, sin mérito de ninguna clase, que jamás piensa en los demás...

(Continuará.)

(Viene de la página 1.ª)

**MINISTROS ELEGIDOS**

PARIS. — Los resultados en lo que se refiere al Gobierno son: elegidos: Flandin, ministro de Negocios Extranjeros, y los miembros de Comunicaciones, Comercio, Pensiones, Agricultura, Marina, Marina Mercante y Trabajo y el subsecretario del Interior.

Deben luchar en la segunda vuelta todos los demás miembros del Gabinete, excepto, naturalmente, los cinco senadores y el ministro de Higiene, que no se presenta a las elecciones.

Entre las personalidades elegidas figuran el jefe derechista ex ministro Marin, los ex ministros Rollin, Reynaud, De Lasteyrie, moderados; Daladier, jefe del partido radical socialista; Malvy, Bertrand y Frot, radicales socialistas; los jefes socialistas Blum y Auriol, el secretario del partido comunista Thorez, y uno de los más activos organizadores de la derecha, Henry de Kerillis, periodista.

También ha sido elegido el conocido jefe comunista Vaillant Couturier.

En el distrito de Belfort, que elegía a Tardieu, ha triunfado un republicano de izquierda, derrotando a los candidatos del Frente Popular.

Entre los más destacados políticos que han de presentarse a la segunda vuelta figuran Herriot, el presidente de la Cámara, Bouisson; el iniciador del Frente Popular, Bergery, y uno de los jefes de la escisión socialista, Marquet. También que da en «ballottage» el jefe de las juventudes patrióticas, Taittinger.

**LA ELECCION DE SAINT GAUDENS**

PARIS. — Un lugar curioso de la contienda electoral de hoy ha sido el pueblo de Saint Gaudens, en la región vinícola de Haute-Garonne, donde 1.200 electores tenían que escoger uno entre 111 candidatos. Entre éstos figuraba el diputado saliente profesor Ducos, radical socialista, que, como es lógico, buscaba la reelección. Pero contra él luchaban también otros cinco radicales socialistas, un radical independiente, un co-

munista y 103 socialistas. Entre estos últimos había cinco peluqueros, tres panaderos, once tenderos dos tipógrafos, nueve electricistas y un «catador de vinos».

**LAS FEMINISTAS**

PARIS. — Las feministas, para no desaprovechar oportunidad en su campaña sufragista, han logrado cientos de millares de votos tras los nombres de dos candidatos simbólicos, uno la señora Louisa Weiss, protegida del difunto presidente Aristides Briand y editora de la revista pacifista «Europe Nouvelle», y la señora Denise Finat, viuda del aviador francés Maurice Finat. Ambas «presentaron» su candidatura en el quinto distrito de París, a pesar de la ley que prohíbe a la mujer ser electora y elegible en elecciones generales.

La señora Finat terminó recientemente un vuelo de ida y regreso de París a Madagascar, como ayudante-piloto, en la misma ruta en que encontró la muerte hace un año su esposo.

Entre las propagandistas del voto femenino figuraba la cancionista de «cabaret» Lucienne Boyer y la «estrella» del cine francés Francoyse Rosay.

Las sufragistas colocaron sus urnas lo más cerca posible de los colegios electorales, y a pesar de la lluvia intermitente, continuaron en su puesto durante todo el día pronunciando discursos para que hombres y mujeres depositaran votos en favor de sus dos candidatos simbólicos.

**LO QUE DICE LA PRENSA**

PARIS.—Lo que más llama la atención de los periódicos de esta mañana es el número excepcional de «ballotages» que hacen difícil precisar lo que será la futura Cámara.

La Prensa de todos los matices registra la progresión comunista. La de izquierda, especialmente el órgano comunista «L'Humanité», cantan victoria, mientras la de derechas hace un llamamiento a la unión contra el Frente Popular, y espera el domingo para pronunciarse.

«Se espera un avance comunista—dice el «Jornal»—. Se ha producido, pero menos fuerte que lo

que era de temer. Congratulémonos de que, a pesar de la violencia de las pasiones, las elecciones hayan transcurrido en una calma impresionante. Ello no dejará de tener una feliz repercusión sobre el clima interior y en toda Europa, donde se siguen con atención, no siempre benévola, las reacciones de la opinión francesa.

En el Frente Popular los moderados conservan sus posiciones en provincias. Las ganancias compensan ampliamente las pérdidas. En el Frente Popular los comunistas registran una ganancia muy sustancial en puestos y votos, especialmente en la región parisina.

Observando que esto fué en perjuicio de los socialistas, el periódico termina diciendo: «El resbalamiento hacia la extrema izquierda no refuerza en modo alguno la acción parlamentaria del Frente Popular».

El órgano radical-socialista «L'Oeuvre» dice en grandes titulares: «Muy neto avance de las izquierdas que se traducirá el domingo en una victoria decisiva», y declara: «El empuje de la izquierda ha colocado ya al fascismo fuera de causa. El jefe de los cruces de fuego, coronel De la Rocque, aparece incontestablemente como el gran vencido de la jornada. El domingo, el retroceso de la reacción se convertirá en una derrota».

El periódico termina haciendo votos por el respeto de la disciplina en el Frente Popular.

**LOS MARXISTAS**

El socialista «Le Populaire» declara que el partido mantiene sus posiciones y pone de relieve las ganancias de votos de los comunistas.

El secretario general del partido Paul Faure, dice: «El empuje comunista es importante. Los socialistas vuelven a encontrar sensiblemente sus sufragios de 1932, lo que es una victoria segura si se tiene en cuenta la separación de la treintena de diputados neosocialistas con incontestable influencia electoral. Los radicales encuentran algunas dificultades y la derecha más netamente todavía».

«La segunda vuelta acentuará el éxito de la izquierda y de la extrema izquierda. Los socialistas tendrán una representación numerosa en la nueva Cámara.»

«L'Humanité» anuncia triunfalmente: «Gran victoria comunista»; y el «leader» Cachin escribe: «Los resultados nos colman de alegría. El Frente Popular está victorioso. El partido comunista obtiene en todas partes un éxito de primera importancia. Hemos ganado varios centenares de miles de asufragios. En París, pasamos de 96.000 a 163.000. En la «banlieue» y en la «grande ban-

lieue» hemos obtenido más de 400.000 votos. Figuramos a la cabeza de los grandes partidos en la región parisina.»

Cachin termina diciendo que espera la derrota del fascismo el domingo, y por ello declara que los comunistas respetarán la disciplina del Frente Popular.

**La prensa de derechas**

«L'Ordre», moderado, registra con mal humor el éxito de las izquierdas y hace vivos reproches a las derechas por sus falsas maniobras. «Será necesario el domingo—añade—, para evitar algo peor, una fuerte concentración de todos los partidos de la defensa nacional y social.»

Aroitier dice en «L'Echo de Paris»: «Los partidos parecen mantener sus posiciones, salvo los comunistas, que ganan puestos contra los socialistas y radicales socialistas. El resultado es alarmante, es cierto; pero estaba demasiado previsto. Sin embargo, la batalla no ha terminado. Para el domingo, el santo y seña de los hombres de orden debe ser «disciplina». Todas las indecisiones de la primera vuelta deben desaparecer ante el enemigo común».

Bailly dice en el «Jour» (derechista): «En conjunto, la primera vuelta aparece mala. Los nacionales registran algunas ganancias felices, pero compensadas por pérdidas notable o «ballotages» detestables. El escrutinio no es mejor para los radicales. Los socialistas no parecen beneficiarse del golpe. Los únicos beneficiarios en la jornada son los comunistas; en todas partes ganan votos».

«L'Ami du Peuple», derechista, dice: «El Frente popular ha puesto manos a la obra para conseguir el domingo una victoria aplastante. Todos los «ballotages» le son favorables, y los mejores

barrios parisinos están grangereados».

**Los periódicos de la tarde**

PARIS.—La Prensa de la tarde subraya la importancia de la segunda vuelta de las elecciones y algunos periódicos hacen un llamamiento a la disciplina de los partidos moderados, exhortando a los radicales socialistas a detener el extraordinario avance comunista.

«Le Temps» dice: «En el conjunto y salvo aquellas regiones donde el «camouflage» comunista ha sorprendido (en ambas partes), las elecciones demuestran la estabilidad y el progreso pacífico de un profundo patriotismo. En el conjunto del país, el peligro es, hoy más que nunca, el comunismo. Hagamos votos por que todos los partidos republicanos, sean cuales fueren las amarguras de algunos fracasos personales, no cierran los ojos a esta evidencia».

El «Journal des Debats» escribe: «Con un disciplinado esfuerzo, los nacionales pueden mejorar su posición el próximo domingo. El resultado final de las elecciones y el porvenir de la Cámara dependerá en gran parte de la actitud de los radicales socialistas. ¿Tienen la preocupación de seguir siendo un partido de gobierno y comprenden su responsabilidad en el porvenir de los asuntos públicos?»

En el «Intransigeant», Gallus dice: «¿Cuál es el deber de los que temen la tiranía marxista y la subversión social? Es imponerse a sí mismo una gran disciplina».

En la «Liberté», Massiani declara: «Los comunistas se han alabado de ser los creadores del Frente Popular. Son los que se benefician de él y de él querrán ser los dueños. Esto es para el mañana un elemento de inquietud. Los radicales socialistas son las primeras víctimas del progreso de sus aliados».

**Maniobras electorales**

Ha producido verdadera sorpresa el acuerdo de la Junta provincial de Censo de Cuenca negándose a proclamar candidatos a los señores Primo de Rivera y general Franco para las elecciones a diputados del próximo domingo. Sorpresa, no porque se quiera cerrar el paso de estos señores al Congreso — el acuerdo lleva implícito que no serán tampoco proclamados diputados aunque reúnan los votos necesarios, sino por la naturaleza del mismo.

Se invoca el hecho de que el acuerdo de la Cámara declaró simplemente que los diputados que habían sido proclamados por elección del 16 de febrero — que dió el copo a las derechas—no habían obtenido el 40 por 100.

La Comisión en efecto, bajo sugestión, no de candidatos del Frente popular, sino del ex ministro señor Alvarez Mendizábal, anuló la elección de una porción de pueblos donde había elevado el porcentaje de votantes, aunque en

ningún caso se probó que fueran más que los electores. Aun después de anulados esos colegios, persistía el del copo derechista, y se cubileteó con las cifras—descontando voto de derechas y no votantes — para que apareciera que no se llegaba al 40 por 100.

**Textos terminantes**

Pero el dictamen declara terminantemente la nulidad, y este es el sentido que dió al mismo la Cámara y fué recogido por el nuevo decreto de convocatoria para una nueva elección.

El dictamen dice así:

«La Comisión de Actas y Calidades tiene el honor de proponer a la Cámara, en relación con las actas de la circunscripción de Cuenca:

a) La no proclamación y validez de la elección de los candidatos proclamados, por no haber

(Continúa en la página 4.)

**PEÑARROYA****Sociedad Minera y Metalúrgica**

SOCIEDAD ANONIMA.—CAPITAL 309.375.000 de francos  
Domicilio social en París: Plaza Vendôme, 12.—Dirección en España  
Peñarroya-Pueblonuevo (Córdoba)

**Fábrica de productos químicos**

Sepuperfosfato mineral, abonos compuestos, sulfato amónico, sulfato de hierro, sulfato de cobre, ácidos nítrico y sulfúrico  
Para pedidos e informes dirigirse a la

**Sociedad minera y Metalúrgica de Peñarroya**

Peñarroya-Pueblo nuevo  
(Córdoba)

ALVAREZ GUTIERREZ. Consulta vías urinarias, blenorragia. Preciados, 9; diez una, siete nueve.

## Informaciones de última hora

### El día político

#### AUDIENCIA PRESIDENCIAL

El presidente de la República recibió en audiencia a don Isidro de Cajigas y jefe de la Sección de expansión comercial de la Dirección de Comercio; don Luis Masip, periodista; don Hermenegildo Nieto Roldán, militar retirado; don Agustín Millet, don Francisco Méndez Aspe, director del Timbre; don Manuel Acal, jefe de Personal del Ministerio de Estado; don Domingo Zarazua, abogado y vicepresidente del Jurado mixto de Alimentación; don Raimundo Díaz, periodista; don Mariano de Alarcón, director de «Opiniones» y «Gran Madrid»; don Ricardo Vinos, catedrático; doña María García Robiu, viuda de Villaespesa; don Rafael Cruz Morales, vocal del Consejo de Administración de la Caja Postal de Ahorros, y don José Alonso Mallol, director general de Seguridad.

#### LA MAÑANA DEL SEÑOR AZAÑA

A mediodía acudió a la Presidencia el ministro de la Gobernación, señor Casares Quiroga, y estuvo conferenciando con el jefe del Gobierno.

A la una de la tarde suspendieron la conferencia, y el señor Azaña se trasladó a Palacio para someter a la firma del señor Martínez Barrio varios decretos. De regreso a la Presidencia, el señor Azaña facilitó a la prensa la firma.

Entre los decretos figura el nombramiento de Teodomiro Aguilera para el cargo de embajador de España en el Brasil.

#### EL SEÑOR BARCIA A BARCELONA

Anoche, en el expreso, marchó a Barcelona el ministro de Estado, señor Barcia, que representará al Gobierno en la inauguración de la feria de muestras de la ciudad condal.

El señor Barcia estará de regreso en Madrid el próximo viernes.

#### (Viene de la página 3.)

llegado ninguno de ellos al 40 por 100 establecido por la ley, en razón de haber tenido que anular la Comisión secciones en las que el número de votantes excede al de electores; y otras en las que el número de votos emitidos excede a la capacidad de votantes.

b) Y como, por otra parte, se advierten amañes y coacciones que aconsejan la «nulidad» de la elección,

Propone la «nulidad» de las celebradas en la repetida circunscripción de Cuenca.

El sentido está claro: pero aún lo está más el decreto de convocatoria, cuyo preámbulo dice — con referencia lo mismo a Cuenca que a Granada:— «Y acordado por el Congreso, de conformidad con el artículo 55 de la ley electoral de 1907, que se proceda a nueva elección en dichas circunscripciones.»

Y por si era poco el preámbulo, la parte dispositiva, artículo segundo, disponía:

«El domingo 3 del próximo mes de mayo se verificará la elección y, en su caso, la segunda vuelta se efectuará el día 17 del mismo mes.» Más claro no cabe.

Además, se señala que, caso de ser segunda vuelta, sobraba la reunión celebrada por la propia Junta del Censo que lo ha declarado. No había entonces que proclamar candidatos.

#### Todo urdido desde Madrid

De todos los modos, podemos asegurar que no se trata de una maniobra local. Se trata de algo

más amplio y, por consiguiente, con todos los visos de prosperar: urdido en Madrid, con conocimiento de algunos jefes republicanos y socialistas moderados como el señor Prieto.

En el acto de ayer en Cuenca se ha elevado una protesta a la Junta Central y también se ha dirigido un escrito al presidente del Consejo. Por añadidura, es posible que el asunto tome estado parlamentario hoy mismo.

El oficial mayor de la Cámara, consultado sobre el particular, ha declarado que la Junta Central no puede intervenir por tratarse ya de un acto electoral. Es el Parlamento quien ha de decidir.

#### Prieto hablará en Cuenca

El diputado socialista señor Bugeda dijo ayer que el día 1 de mayo se celebrará un acto político en Cuenca, al que se atribuye una gran importancia. Será presidido por él y hablarán el ministro de Agricultura, señor Ruiz Funes, y el líder socialista señor Prieto.

#### ACADEMIA ANGLADA

Preparaciones prácticas para ingresos en Bancos y Oficinas Cultura general, Cálculo, Contabilidad, Idiomas, Taquigrafía SEÑORITAS, VARONES

Leganitos, 8, 1.º Tel. 10982

### La guerra italoabisinia

ROMA. — Oficialmente se informa que las tropas del general Graziani ocuparon la plaza de Sassabaneh.

ROMA. — Comunicado oficial número 196. El mariscal Badoglio telegrafía:

«Las tropas del general Graziani, después de la victoria de Ciana Gobo, han reanudado la ofensiva contra la línea fortificada del sector de Sassabaneh.

En el ala izquierda del frente, una columna mandada por el general Verne ha tomado Dagamedo en la tarde del 23. En la mañana del 24, destacamentos importantes enemigos motorizados procedentes de Daggabur atacaron nuestras posiciones ante Dagamedo. Se entabló un encarnizado combate, que terminó con un pleno éxito para nosotros. Perseguimos al enemigo, que dejó numerosos muertos y grandes cantidades de armas y municiones. Nuestras pérdidas comprobadas hasta ahora se elevan a 20 muertos y unos 50 heridos de la metrópoli o indígenas.

En el centro, los elementos que manda el general Frusci atacaron, en la mañana del 24, las potentes posiciones enemigas de Hamaniel. La lucha se prolongó durante toda la jornada y fué reanudada en la mañana del 25. Nuestras tropas atacaron a la bayoneta y expulsaron del valle del Faf al enemigo, que perdió más de 1 000 muertos. Después tomaron Hamaniel. Nuestra pérdidas comprobadas hasta ahora en estas dos jornadas se elevan a 10 oficiales y dos soldados muertos, 10 oficiales y nueve soldados heridos, y 600 indígenas muertos o heridos. Debe señalarse el heroísmo del sexto batallón árabe de Somalia.

Nuestra columna de la derecha, mandada por el general Agostini, ejecutó en la mañana del 24 un ataque contra las posiciones fortificadas de Gunagado, que fueron ocupadas a las diez y media. Las fuerzas enemigas, atrincheradas en las gargantas de la montaña, presentaron una resistencia encarnizada, hasta que fueron aniquiladas. Nuestra pérdidas comprobadas hasta ahora se elevan a un oficial y cinco soldados muertos; tres oficiales heridos y veinte «dubats» heridos.

Nuestras columnas han llegado ahora a doscientos kilómetros de su punto de partida y continúan su marcha hacia el norte.

La Aviación se ha distinguido especialmente. Siete aviones han sido alcanzados varias veces y dos pilotos resultaron heridos, uno de ellos por bala dum-dum.»

Se inicia un nuevo avance desde Dessie, al Sur

ASMARA. — Ayer domingo,

una columna de tres mil camiones concentrados en Dessie se ha puesto en marcha hacia el Sur. La columna seguirá a los destacamentos indígenas que salieron de Dessie hace días y avanzan con bastante rapidez. Va equipada con los medios más modernos y numerosos coches disponen de tanques.

DESSIE. — Ha comenzado el empuje italiano sobre Addis Abeba. La vanguardia, constituida por tropas indígenas encuadradas por soldados blancos ha llegado a un centenar de kilómetros de la capital sin encontrar resistencia.

La formación principal salió de Dessie al amanecer. Está enteramente formada por tropas motorizadas provistas de equipos de los más modernos y de potentes medios de acción.

#### Aviones italianos lanzan proclamas sobre Addis Abeba

ADDIS ABEBA.—Después de los dos aviones italianos de bombardeo que volaron el sábado sobre la capital, otro avión de bombardeo, con el número 65, ha realizado hoy una proeza extraordinaria. Ha bajado hasta treinta metros de altura y ha pasado rozando, en atrevidos virajes, los tejados de las casas, lanzando folletos. Estos no han sido encontrados hasta ahora.

Las proclamas lanzadas esta mañana por un avión italiano van firmadas por el jefe de los ejércitos italianos en el Africa ecuatorial, mariscal Badoglio, y están concebidas en estos términos:

«Pueblo de Choa, escucha: Estoy al frente del ejército victorioso italiano y llegaré, con ayuda de Dios, a Addis Abeba. El Negus ha muerto con su primer ejército y sus soldados y los ejércitos de reserva que llevó al frente contra nosotros están también destruidos. Hemos tomado Gondar, Socota y Dessie. Somos dueños del Ogaden y estaremos dentro de pocos días en el Harar. Saludamos con estas proclamas al pueblo abisinio. No quiero que el pueblo cristiano abisinio sea destruido. Aportamos la paz y la civilización. No derraméis sangre riñendo entre vosotros. Los que estáis en el frente volver a vuestras cas y a vuestro país. No hagáis más la guerra: labrad la tierra y ocuparos del comercio. No os volváis contra la Policía y las demás organizaciones encargadas del orden público. No destruyáis las carreteras ni opongáis ninguna resistencia a mi ejército, ya que no queremos vuestras vidas, vuestros bienes ni vuestro dinero; pero si oponéis resisten-

cia a mi ejército y destruí las carreteras, las fuerzas italianas caerán sin piedad sobre vosotros, los aviones italianos harán matanzas entre vosotros y todo cuanto vive será destruido. Firmado: El mariscal Badoglio.»

#### Numerosos soldados abisinos heridos se encuentran en Addis Abeba

ADDIS ABEBA. — Desde hace dos días, soldados abisinos heridos, que salieron de la capital con los ejércitos del dedjaz match Makonnen y del ras Mulugheta, dirigiéndose al frente Norte, regresan a Addis Abeba, donde llegan completamente agotados después de realizar una marcha de 700 kilómetros.

Su número asciende a dos o cuatro mil hombres. Interrogados acerca de los combates en el frente Norte, todos declararon que no habían sido los combates contra los italianos los causantes de su extrema fatiga, ni tampoco los bombardeos y el empleo de gases por parte del enemigo han causado la mayoría de las pérdidas, sino más bien las tribus salvajes Azebu y Calla. Estos guerreros, cuando los soldados abisinos se hallaban empeñados en un abatalla, arrasaban sus campamentos, y las tropas abisinas se encontraban entre dos fuegos.

Estas tribus han recibido constantemente por medio de los aviadores italianos elevadas cantidades de dinero, armas modernas y municiones. Los aviadores les han dado también instrucciones para la táctica que debían seguir. Casi todos los saqueos han sido llevados a cabo por ellos.

También han sido las referidas tribus las que han hecho posible la toma de Dessie por los italianos. Tres días antes estos guerreros llegaron durante la noche al lugar en que se almacenaban las municiones y los depósitos de gasolina, incendiándoles.

#### Banco de España

Pago de cupones de obligaciones del Tesoro, a cinco años y 4,50 por 100 de interés, emitidas con fecha 27 de noviembre de 1934

Los tenedores de cupones, vencimiento de 27 de mayo próximo, número 6, de las Obligaciones del Tesoro al 4,50 por 100, emisión 27 de noviembre de 1934, a cinco años fecha, pueden presentarlos, desde luego, bajo las respectivas facturas, en la Caja de Valores de las Oficinas centrales del Banco y en las Cajas de las Sucursales, para su pago, previo señalamiento por el Tesoro público.

Madrid, 27 de abril de 1936.

El secretario general, Joaquín Alcaraz.